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Ex-‐ministro	  considera	  o	  processo	  de	  impeachment	  uma	  ameaça	  para	  a	  
democracia	  brasileira	  
	  

 
Luiz Carlos Bresser-Pereira, ex-ministro da Fazenda 

O	  ex-‐ministro	  da	  Fazenda	  Luiz	  Carlos	  Bresser-‐Pereira	  acredita	  que	  a	  presidente	  
Dilma	  Rousseff	  vai	  superar	  o	  processo	  de	  impeachment.	  “Esse	  pedido	  de	  
impeachment	  nasce	  de	  uma	  chantagem	  feita	  pelo	  Eduardo	  Cunha	  (presidente	  da	  
Câmara	  dos	  Deputados),	  e	  é	  moralmente	  muito	  prejudicado”,	  afirma.	  Na	  
avaliação	  dele,	  quando	  Dilma	  superar	  o	  atual	  momento	  turbulento,	  deve	  se	  
beneficiar	  de	  maior	  governabilidade.	  “Acredito	  que	  (esse	  processo)	  vai	  terminar	  
bem	  para	  a	  Dilma	  e	  ela	  vai	  poder	  governar	  mais	  tranquilamente”,	  diz.	  A	  seguir,	  os	  
principais	  trechos	  da	  entrevista	  ao	  Estado.	  
Como	  o	  sr.	  viu	  esse	  movimento	  do	  Eduardo	  Cunha?	  	  

Primeiro,	  em	  relação	  ao	  impeachment,	  eu	  acho	  que	  ele	  nasce	  morto.	  Já	  sabíamos	  
que	  ele	  não	  tinha	  base	  jurídica	  razoável.	  A	  presidente	  tem	  muitos	  defeitos	  e	  
dificuldades,	  mas	  não	  cometeu	  crime	  nenhum.	  É	  uma	  mulher	  de	  alta	  dignidade.	  
Esse	  pedido	  de	  impeachment	  nasce	  de	  uma	  chantagem	  feita	  pelo	  Eduardo	  Cunha	  
e,	  portanto,	  é	  moralmente	  muito	  prejudicado.	  Segundo,	  eu	  nunca	  acreditei	  que	  o	  
impeachment	  viesse	  a	  acontecer.	  

Por	  quê?	  
Porque	  o	  Brasil	  é	  uma	  democracia	  absolutamente	  consolidada.	  O	  Brasil	  já	  é	  um	  
país	  capitalista.	  Já	  fez	  a	  sua	  revolução	  capitalista,	  tem	  uma	  grande	  classe	  de	  
empresários,	  de	  classe	  média,	  uma	  grande	  classe	  trabalhadora.	  E	  as	  pessoas	  
participam	  da	  renda	  nacional	  através	  do	  mercado	  e	  não	  do	  controle	  do	  Estado.	  



Nas	  sociedades	  pré-‐capitalistas,	  você	  precisa	  mandar	  no	  Estado	  para	  ter	  
vantagens.	  
E	  qual	  será	  o	  impacto	  dessa	  decisão	  na	  economia?	  

A	  crise	  foi	  agravada	  quando,	  diante	  da	  baixa	  popularidade	  da	  presidente,	  
algumas	  pessoas	  e	  a	  oposição	  –	  a	  meu	  ver,	  de	  maneira	  irresponsável	  –	  
resolveram	  discutir	  a	  ideia	  do	  impeachment.	  Agora	  a	  coisa	  está	  iniciada.	  Acredito	  
que	  vai	  terminar	  bem	  para	  a	  Dilma	  e	  ela	  vai	  poder	  governar	  mais	  
tranquilamente.	  Está	  muito	  difícil	  governar	  o	  Brasil	  porque	  estamos	  numa	  
recessão	  muito	  grave	  e	  profunda.	  	  

O	  sr.	  acha	  que,	  se	  a	  Dilma	  passar	  por	  esse	  processo,	  ganha	  mais	  condição	  de	  
governabilidade	  e	  as	  medidas	  do	  ajuste	  podem	  ser	  aprovadas?	  

Eu	  acho	  que	  sim.	  O	  Congresso	  vai	  se	  sentir	  melhor.	  Eles	  já	  fizeram	  uma	  bela	  coisa	  
(aprovação	  da	  meta	  fiscal	  que	  prevê	  déficit	  de	  R$	  119	  bilhões).	  O	  Congresso	  já	  se	  
deu	  conta	  de	  que	  estamos	  todos	  numa	  crise	  e,	  numa	  hora	  como	  essa,	  é	  
fundamental	  que	  a	  sociedade	  se	  una.	  É	  por	  isso	  que	  eu	  entendo	  que	  esse	  
impeachment	  vai	  morrer.	  Tentar	  fazer	  um	  impeachment	  é	  criar	  uma	  comoção	  
social,	  muita	  briga.	  Se	  for	  para	  rua,	  eu,	  que	  não	  vou	  para	  rua	  por	  nada,	  vou	  para	  
protestar	  porque	  o	  impeachment	  é	  uma	  ameaça	  para	  a	  democracia	  brasileira.	  	  
O	  sr.	  acha	  que	  o	  País	  deixa	  a	  recessão?	  

Eu	  acho	  que	  o	  País	  vai	  sair	  dela	  porque	  o	  mercado	  já	  fez	  o	  ajuste	  cambial.	  Com	  
essa	  taxa	  de	  câmbio	  a	  R$	  3,80,	  as	  empresas	  competentes	  se	  tornaram	  
competitivas.	  E,	  com	  uma	  taxa	  de	  câmbio	  a	  R$	  2,50,	  que	  é	  a	  taxa	  que	  vigia	  na	  
média	  dos	  últimos	  anos,	  não	  havia	  possibilidade	  de	  se	  investir	  nelas.	  Hoje,	  
estamos	  passando	  por	  uma	  fase	  intermediária	  porque,	  quando	  há	  uma	  
depreciação,	  o	  primeiro	  impacto	  deixa	  todos	  mais	  pobres	  em	  dólares,	  o	  que	  faz	  
todo	  mundo	  diminuir	  o	  consumo,	  e	  as	  empresas	  restringem	  a	  produção.	  Mas,	  
quando	  as	  empresas	  percebem	  que	  se	  tornaram	  competitivas,	  elas	  passam	  a	  
investir	  e	  a	  economia	  começa	  a	  sair	  da	  crise.	  
O	  sr.	  imagina	  quando	  a	  recuperação	  econômica	  virá?	  

A	  recuperação	  vem	  no	  segundo	  semestre	  do	  ano	  que	  vem.	  Nós	  vamos	  ter	  sinais	  
de	  aumento	  de	  investimento	  das	  empresas,	  da	  indústria,	  basicamente.	  	  
Com	  essa	  possível	  retomada,	  o	  sr.	  acha	  que	  a	  situação	  fiscal	  do	  País	  
melhora?	  
A	  situação	  melhora	  relativamente	  porque	  o	  governo	  conseguiu	  segurar	  algumas	  
despesas.	  Mas	  o	  essencial	  é	  que	  a	  economia	  volte	  a	  crescer.	  	  


